

DIARIO DE CÓRDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

SUSCRICION EN CORDOBA.
 Por un mes 8 rs. Por trimestre 22 id.

Los suscritores a este periódico tienen derecho a insertar gratis en sus columnas un anuncio comunicado al mes, que no exceda de quince líneas.

FUERA FRANCO DE PORTE.
 Por un mes 10 rs. Por trimestre 28

Repartido ya á los suscritores del Diario el Mapa del Imperio de Marruecos que les habíamos ofrecido, se advierte que todo el que se suscriba por un trimestre en los dias que quedan del presente mes, obtendrá gratis el citado Mapa.

Seccion editorial.

ESTUDIOS ADMINISTRATIVOS.

Breves consideraciones acerca de la influencia que ha ejercido el comercio en los pueblos antiguos y modernos.

Ni los pueblos antiguos ni los modernos olvidaron el comercio; tal vez han debido á él su mayor preponderancia. La India oriental, que es la cuna de la civilizacion, podemos considerarla tambien como la del comercio, siendo los fenicios los primeros comerciantes en ella. Vemos la primera legislacion mercantil que se cree fuera la de los Rodios y encontramos ciudades que como Tiro ejercen el comercio con todo el mundo.

Los judios tambien se dedicaron al comercio y en su tiempo se dice haber conquistado algunos puntos del mar Rojo, con auxilio de los fenicios y tomado algunos sitios donde existian preciosos metales que les sirvieron para la construccion del templo de Salomon.

Los egipcios hacian la guerra á la industria mercantil, ya por su religion rara, ya por su espiritu de comunidad, pero la inflexible ley de la necesidad les hizo comprender que no podian vivir sin el comercio y lo cultivaron de tal modo que la historia nos manifiesta que el rey Sesostris armó una flota de 400 naves para hacer y proteger el comercio.

Los Romanos, despues que conquistaron la Italia y Sicilia se apoderaron de Macedonia, destruyen á Cartago y extienden su dominacion por otros puntos. Roma era una ciudad consumidora, ciudad que no producía lo bastante para su sostenimiento; aumenta el lujo y para satisfacerle tiene que acudir al comercio estableciendo relaciones mercantiles con todas las provincias fronterizas al mar Mediterraneo, como la Siria, la Palestina y especialmente Palmira, que eran las que la suministraban cuanto le hacia falta.

El comercio en aquella época consistía en aromas, especias, sederia, pederia, etc.; los aromas para los templos gentilicos y exequias como las de Nerón y Sila; la seda propia en un principio de las matronas se extendió despues por Elio-

gabalo para el uso del bello sexo en general y las piedras, para el lujo de los emperadores.

Otro pueblo figura en la antigüedad y es la Persia que concluye por monopolizar el comercio de la India y especialmente el de la seda, á consecuencia de la facilidad de trasportar sus mercaderias por el Tigris y el Eufrates, hasta que unos peregrinos sacaron de allí en unas cañas la simiente del gusano de seda.

Los árabes inflamados por el mas exagerado fanatismo religioso extienden su dominacion y se hacen dueños del comercio, de tal modo que despues no hay pueblo alguno que lo ejerza.

Vienen las cruzadas que marcan época en el comercio, y aunque repugne esto á algun autor, temiendo empañar el santo fin que se propusieron, puede decirse, sin rebajar en nada su gloria, que llevaron tambien por objeto, el desenvolvimiento del tráfico mercantil y que además fueron el golpe de muerte para el feudalismo, con cuya anarquía era incompatible el ejercicio del comercio.

De aqui la importancia de las famosas repúblicas de Florencia, Génova y Venecia que tan célebres se hicieron por sus conquistas y riquezas. Venecia domina á Constantinopla, estendiendo su comercio y escita la envidia de los genoveses que poseian los estados del Rin y otros de no menos importancia. Estallan los celos entre una y otra república y queda Génova dueña del comercio y Venecia humillada, hasta que unida al Sultan establece relaciones mercantiles con Alejandria mediante el permiso del Papa. Tambien Florencia llegó á una grande altura manufacturera, habiendo influido en ello notablemente el tener á un gefe como Cosme de Médicis, siendo además célebre por su tráfico del dinero.

Esta reseña del comercio no tiene por objeto examinar si trae en pos de si alguna legislacion, ni probar su historia, puesto que ya sabemos que la tiene como las demás instituciones sociales; así que no estará demás que hablemos de la confederacion ó liga teutónica llamada tambien anseática ó de las ciudades anseáticas. Estas fueron las primeras que entraron en comercio con los españoles, que habitaban las orillas del Báltico llegando hasta las márgenes del Rhio. Al principio componíase esta liga ó confederacion de muy pocas ciudades, aumentando despues notablemente hasta el número de 180 que hicieron el comercio juntas y establecieron un sistema comercial marítimo, para el que formaron las célebres ordenanzas de Wisvik. Buscaban la proteccion del

gran maestro de la orden teutónica y no admitian sino á las ciudades próximas al Báltico y rios navegables que eran independientes y tenían jurisdiccion civil. Como adquirieron tanta importancia crearonse émulos, especialmente la confederacion germánica y los reyes de Prusia, quedando reducidas con posterioridad á las tres ciudades de Bremen, Bra y Amburgo.

En un principio reuníanse de diez en diez años en Bra ó en Amburgo donde dictaban disposiciones relativas al mejor ejercicio del comercio, habiendo dejado de existir esta confederacion en los tiempos modernos.

En el siglo XIV Portugal, Francia, España é Inglaterra habian casi abandonado el comercio, debido á las guerras particulares, como la de Lancaster, al furor del feudalismo y al estado de reconquista en España.

En el siglo XV hubo dos sucesos muy importantes para el comercio, tales como el descubrimiento del Nuevo Mundo y el haber doblado Vasco de Gama el cabo de Buena Esperanza, este facilitando el comercio de las Indias y aquel proporcionando dinero para hacerle. Portugal se aprovechó mejor que nosotros del descubrimiento de Vasco, queriendo monopolizar el comercio de las Indias á pretesto de descubrimiento y llegando á tal punto de prosperidad que en 74 años despues se halló que las naves portuguesas recorrían una extensión de 4,000 leguas y tenían factorias en todas partes.

Con motivo de la sublevacion de Bélgica y Holanda la primera se sometió á Portugal quedando sin vida propia, y queriendo despues José I reanimar su comercio escitó los celos de su rival la Inglaterra. Para España el descubrimiento de la América fué un acontecimiento feliz pero del cual no sacamos el partido posible por el error económico de creer que la riqueza consistía en los metales preciosos, error que nos hizo abandonar la agricultura y las artes, sin cuidarnos tampoco del comercio, al contrario de Portugal, lo que produjo nuestro decaimiento luego que cesaron de venir los metales del Nuevo Mundo. Así en tiempo de Felipe IV dieronse órdenes rigurosas y leyes sumarias prohibiendo los tegidos de oro y plata, el uso de la seda etc. y así continuó en los reinados posteriores de la casa de Austria, que fueron una serie no interrumpida de pérdidas.

Un nuevo comercio hase introducido en los tiempos presentes llamado tráfico negrero ó comercio de negros, que fué debido á la humanidad del obispo Las-Casas, el cual condolido por la venta de estos in-

felices propuso que con ellos se cultivaran los terrenos incultos. Inglaterra mas que ninguna otra nacion se ha opuesto á este género de tráfico ó cultivo por medio de eslavos, mas que por espíritu de filantropía por mezquinos sentimientos de interés.

Córdoba 16 de Noviembre de 1859.
 Juan de Dios Montesinos y Neira.

Seccion oficial.

Noticias oficiales de la Guerra de Africa, comunicadas por el Excmo. Sr. Ministro de la Gobernacion, y al Gobierno de esta provincia.

Despacho Telegráfico del 23 á la una y veinte y cinco minutos de la tarde.

El General en Jefe del ejército de Africa ha transmitido ayer desde Cádiz á las ocho y cuarenta minutos de la noche el siguiente parte telegrafico. — «No ocurre novedad. El temporal sigue. El vapor *Cid* que habia salido para Ceuta, ha vuelto de arribada por no haber podido pasar el Estrecho.»

La *Gaceta* del 21 solo contiene los partes telegraficos siguientes:

«El Excmo. Sr. general en jefe desde Cádiz en despacho telegrafico de ayer, á las doce y siete minutos de la mañana, dice lo siguiente:

«El general Echagüe continuaba ayer tarde, á las dos, el atrincheramiento de su posicion en las alturas de Ceuta, habiendo tenido 5 ó 6 heridos. El estado del mar no le habia permitido, y á la fecha de su parte, desembarcar aun todo el material; pero supongo que ya lo habrá verificado. El tiempo es malo para embarques: cuentan los marinos con que si llueve cambiará.»

El general en jefe del ejército de Africa desde Cadiz en despacho telegrafico de ayer, á las 8 y 5 minutos de la noche, dice á este ministerio lo siguiente:

«El general Echagüe, desde las posiciones que tomó ayer, me dice á las 8 de la mañana de hoy que continúa en ellas siguiendo los trabajos de atrincheramiento. El temporal es furioso.»

Don José Antonio de Cires y Rodríguez, Juez de primera instancia del distrito de la izquierda esta Ciudad de Córdoba y su partido. Hago saber: como en este mi Juz-

gado y escribana del refrendatario se siguen autos de concurso voluntario á los bienes que fueron de D.^a Rafaela de Huertas difunta, vecina que fué de esta Ciudad y viuda de D. José Lopez y Fernandez, en los que he mandado por providencia de esta fecha, se convoque á junta general de acreedores, que deberá verificarse en mi despacho el dia diez de Noviembre próximo y hora de las once de mañana con el fin de zanjar varias cuestiones y dificultades que en dichos autos se suscitan; en la inteligencia que el que no concurra le parará el perjuicio que haya lugar. Dado en Córdoba á diez y ocho de Noviembre de mil ochocientos cincuenta y nueve.—José Antonio de Cires.—P. M. de S. S., Juan Manuel del Villar.

Seccion de noticias.

NACIONALES.

Hé aquí la proclama dirigida por el Excmo. Sr. General Echagüe al primer cuerpo de ejército que manda.

SOLDADOS:

Por vez primera os dirijo mi voz y en momentos los mas solemnes.

Vais á tener la honra de ser los primeros en pisar el territorio africano y dentro de breves horas solemnizareis, tal vez en el mismo, si los enemigos nos aguardan, el glorioso día de nuestra Soberana, con un hecho de armas, que sirva de digno prefacio á la brillante campaña con que allí sabrá ilustrar el ejército su preclara historia.

Me consta vuestro valor y ardimiento, así como el deseo que os anima de castigar esas hordas salvajes, reto constante á la civilizacion del siglo.

Ya sabreis que pelean á semejanza de los bárbaros que acaudillaba el feroz Atila, valiéndose de desaforados gritos y atronadores ahullidos, cual si esta usanza pudiera intimidar á los pechos serenos.

Pero cumple á mi deber y es el objeto que me propongo, recomendaros la mayor calma y sangre fria en tan supremos momentos; así como os encargo despleguis la mas esquisita vigilancia en los campamentos y en las marchas: no olvideis además que la union íntima constituye la fuerza y que la disciplina, subordinacion y ciega obediencia á las órdenes superiores es la gran base de los ejércitos.

Considero inútil recomendaros la humanidad para con los vencidos. Sois españoles y como tales generosos y valientes; guardad pura la fé de vuestros mayores y practicad la caridad en su verdadera significacion.

Soldados: la campaña de Africa será la página mas honrosa de vuestra vida: En el Campo Marroquí, recogeréis inmarcesibles laureles que serán ornamento precioso del gran reinado de Isabel II.

Además del merecido premio, os atraeréis el aprecio público y el de vuestros gefes, así como la entusiasta bendicion de vuestros honrados padres para cuando ufanos os presentéis en sus modestos hogares á recibirlos, despues de haber cumplido lealmente con vuestros deberes.

Soldados: al Africa y viva la Reina, viva España. Algeciras 18 de

Noviembre de 1859.—Vuestro General, Rafael Echagüe.

En la visita que hizo á Ceuta el general O'Donnell, reconoció detenidamente la plaza y sus contornos, habiendo subido á la cima del Hacho. Al recibir los oficiales que fueron á cumplimentarle, les dirigió entre otras estas concisas pero elocuentes frases. «Tengo una satisfaccion, en que los batallones que cuentan tan distinguidos Jefes y oficiales, sean los destinados á vengar el pabellon nacional. La campaña que vamos á abrir será dura, será penosa, mas que por los peligros, que muchos puede haber, por las privaciones que podemos sufrir. Yo espero que los Jefes y oficiales darán á los soldados ejemplo de abnegacion y de entusiasmo, de decision y de bizarría. La Reina y la patria confían en vosotros, la Europa nos mira, y es necesario demostrar en esta ocasion de prueba que el soldado español es hoy lo que ha sido siempre para vengar los ultrajes que se hacen á la honra de su nacion, para defender á sus Reyes ó la independencia del Pais.

Nos han asegurado que algunos banqueros de Madrid piensan seguir el ejemplo del Sr. Manzanedo en cuanto á los recursos con que ha ofrecido auxiliar al gobierno en la guerra de Marruecos. La compañía que sostendrá á su costa el espresado y opulento banquero Sr. Manzanedo, tiene de coste, sobre seis millones de reales al año.

Hemos oido asegurar que el ilustrado Subsecretario de Hacienda D. Luis Alvarez, pasa á la Direccion general de la Deuda y que el Jefe actual de este importante departamento, Sr. Sancho será nombrado Director general de fincas y propiedades del Estado.

Parece que han sido aprobadas para el ejército las bayonetas sables, y que muy en breve podremos contemplar las carabinas con esta nueva reforma, indispensable ya, atendida su completa aplicacion en Francia y el buen efecto que produjo su uso en la última campaña de Italia.

Por disposicion del gobernador civil de Sevilla, todos los confinados de aquel presidio se ocupan en hacer cartuchos destinados al ejército expedicionario.

Dos calles que han sido trazadas nuevamente en Sta. Isabel capital de nuestras posesiones del golfo de Guinea, llevan los nombres de Ulloa y Enriquez, en consideracion al digno director de Ultramar y uno de los gefes de seccion, que tanto se ha distinguido en los trabajos preparatorios para organizar la colonizacion.

La fragata Blanca parece que está ya completamente habilitada, pues se asegura con referencia á un parte telegráfico, que aquel hermoso buque se presentó el 19 á las doce en la entrada del puerto de la Coruña, bizo la salva prevenida por la solemnidad del dia, y se retiró.

Tenemos noticias de Canarias que alcanzan al 26 del pasado. Nada

notable ocurría en aquellas islas. Se agitaba la idea de celebrar una exposicion agricola en Santa Cruz de Tenerife.

El ayuntamiento de Málaga prepara una solemne despedida al tercer cuerpo de ejército expedicionario; irá en corporacion á una legua de distancia en un vapor adornado al efecto con banderas, á bordo irá tambien el señor obispo para echarles la bendicion, despues que se haya celebrado una misa de campaña: tambien se dice que otras corporaciones disponen otras muestras de las simpatias que les merecen los dignos militares que van á sostener la próxima campaña.

Escriben de Bilbao que varios jóvenes pertenecientes á familias distinguidas de aquella villa, se proponen dirigirse á la diputacion general solicitando de ella ingresar en las filas de la legion vizcaína, ya en clase de oficiales ó como simples soldados, segun lo estime conveniente aquella patriarcal autoridad. Esta clase de ofrecimientos levantan muy alto el nombre de las personas interesadas, y prueban que en Vizcaya es muy popular la guerra declarada al imperio de Marruecos.

Continúan por todas partes las patrióticas ofertas y los donativos para la guerra. El señor baron de Córtes, considerando que el gobierno tendrá necesidad de maderas para construcciones navales, cureñas, carros y demas efectos indispensables en la guerra, ha ofrecido á S. M., doce mil pinos, á escoger entre los mejores de sus pinares de Almansa.

Parece que con arreglo á la nueva ley que organiza el cuerpo de Sanidad militar, los sueldos de los individuos de este son los siguientes, segun las diversas graduaciones: médicos y farmacéuticos de entrada, 6,600 reales. Segundos ayudantes, 8,000. Primeros ayudantes, 12,000. Primeros médicos y farmacéuticos, 16,800. Médicos y farmacéuticos mayores, 19,300. Subinspectores de segunda clase, 21,600. Subinspectores de primera clase, 27,600. Inspectores, 36,000. Director general, 60,000.

El ayuntamiento de Sevilla ha acordado acoger bajo su proteccion, proporcionándoles su asistencia y educacion á todos los hijos de los soldados casados de su provincial, naturales de esta ciudad, en el caso que perezcan ó se inutilicen en la guerra, señalando además una pensión á sus viudas.

Esta noticia deberá ser acogida con entusiasmo en Sevilla, pues como es sabido, la mayor parte son casados, y ella lleva consigo un gran consuelo á sus esposas, hijos y parientes.

Además ha acordado la corporacion municipal regalar un excelente instrumental á su provincial, cuyo coste no bajará de mil duros.

La sociedad denominada Casino de Ecija ha ofrecido al gobierno de S. M. 6,000 rs., divididos en dos lotes, para los dos primeros soldados, hijos de esta ciudad y en su defecto de la provincia, que queden inutilizados en la guerra de

Africa, pasando á sus mugeres ó hijos si fuesen muertos.

Además, el presidente del mismo ofrece otro premio de 1,000 rs. de su peculio, al primer soldado de Ecija ó de su provincia que merezca una distincion por su valor, y otros varios socios darán de sus fondos particulares otros dos premios de á 1,000 rs. para el segundo y tercer soldados que se distinguen por actos como el anterior, entre los hijos de la ciudad.

En un reconocimiento practicado hácia la parte de Tánger, por orden del general en Jefe del primer cuerpo de ejército Sr. Echagüe, que como saben nuestros lectores, se halla desde el dia 19 en territorio marroquí, han podido apoderarse nuestras tropas de setecientas bombas que los moros tenian acopiadas para utilizarlas contra nuestros valientes soldados.

ESTRANGERAS.

Se han recibido en Madrid los partes telegráficos siguientes:

Marsella 20. Las últimas noticias recibidas de Turquía ponen de manifiesto una nueva inteligencia entre los ministros del Sultán. Se ha conmutado la pena de muerte contra los conspiradores, por la inmediata y muy en breve serán trasladados á los puntos que se les destina. La prensa de Oriente se revuelve en un círculo sumamente estrecho y se considera difícil su sostenimiento como no se le conceda por el gobierno mas amplitud.

Turin 19. Los diarios políticos de esta capital se ocupan casi exclusivamente del Congreso europeo y de los consejos del Emperador Napoleon á S. M. el Rey en la cuestion de regencia y otras no menos importantes de los estados centrales. Garibaldi ha manifestado deseos de retirarse á la vida privada. La noticia de su regreso se ha desmentido. El Gobierno sardo ha hecho cuanto ha podido por inducir al de Inglaterra para que tome parte en el Congreso sin condiciones previas á fin de que no se entorpezca por mas tiempo la formacion del mismo.

Paris 20. Todavía no se han enviado las invitaciones para el Congreso pero se asegura que se extenderán en uno de estos primeros dias.

Segun nos escriben de Gibraltar, empezaba á operarse una reaccion muy favorable á nuestro crédito entre los ingleses de aquella plaza. Al principio de los preparativos de guerra, ridiculizaban nuestros intentos y hacian una burla sangrienta de cuanto les referian algunos curiosos que pasaban á Algeciras y al campo de San Roque. Pero en la actualidad ya confiesan que valemos y podemos algo, mostrándose todavía abogados de los marroquíes; sin embargo ha decaído mucho la decision primitiva, fundando hoy sus principales quejas en los perjuicios que sufre el comercio de la plaza, y en los injustos temores de que pudiera España disputar su importancia á Gibraltar.

Ha llegado á Gibraltar el paque-

te de Orán, llevando á su bordo al cadí de Ancha, de cuyo punto se iban de apoderarse los franceses en su última victoria contra los moros. Este Cadí ó Alcaide ha sido autorizado según unos para pasar á Marruecos en plena libertad y según otros lleva una comisión especial. Sin embargo no las tiene todas consigo, pues según ha dado á entender teme que le cueste la cabeza el presentarse á su señor. El encargado de procurar su segura conducción hasta punto conveniente será el cónsul de Francia en Tánger, el cual se encuentra actualmente en la plaza de Cádiz.

En Inglaterra se están ensayando estos días con buen éxito los famosos cartuchos inventados por el capitán Norton. Estos nuevos cartuchos llevan una cubierta sin costura, se inflaman con una prontitud admirable, y sirven para las carabinas de nueva forma.

En toda la estension del territorio marroquí reina la mayor agitación. Las autoridades y los individuos del clero mahometano fanatizan al pueblo, escitándole á la guerra santa contra los españoles. Cuantos hombres se hallan en estado de manejar las armas, se incorporan á los diversos grupos de tropas que se forman en todas las provincias y poblaciones importantes.

Leemos en un despacho telegráfico de Orán que según se aseguraba, uno de los pretendientes al reino de Fez pensaba presentarse al general Martimprey con objeto de proponerle una alianza, pero se cree que Francia rechazaría toda proposición en este sentido.

Conforme á los deseos manifestados por muchos consejeros generales, el ministro de Agricultura de Francia ha dispuesto el que se haga un ensayo de vender los granos al peso y no por medida. La experiencia durará dos meses, y para principios del próximo mes de Enero se tomará una decisión definitiva.

Las kabilas fronterizas á Melilla recibieron el día 10 la orden de preparar inmediatamente raciones de pienso para la caballería, que al mando del cherrif Sidi-Abbad, gobernador de Grazan, se dirigió á los pueblos inmediatos á la plaza, ignorándose el verdadero objeto de esta exploración.

El general Fanti ha presentado la dimisión del puesto militar que desempeñaba en el ejército de la Italia central, y el rey Victor Manuel de Cerdeña ha tenido por conveniente admitirla.

Parece que el joven hebreo Moisés Arancot, ha sido nombrado intérprete del cuartel general del ejército de Africa, con ocho reales diarios, y la ración de campaña.

Dícese en una correspondencia, que el emperador marroquí se apresuraba, á la fecha de las últimas noticias, á sujetar las tribus hostiles de las montañas próximas á Tafílete, Suza y el desierto de Sahara.

El célebre caudillo indio Yung Babadoor el vencedor, aliado de los ingleses, ha prometido por centésima vez á sus buenos amigos, arrojar del Nepal á Nana Sahib y los demás insurrectos que se han acogido á dicho territorio. No se sabe si cumplirá ahora su palabra, ya que no lo ha hecho anteriormente.

Se lee en la *France Medicale*.
DE LOS SUBORIFICOS.

La eficacia de la zarzaparrilla en las afecciones sífilíticas ha sido puesta en duda por algunos médicos, pero hoy día está probado lo contrario.

El Doctor Ricord cirujano en jefe del Hospital de Venéres de Paris, cuyo nombre constituye la primera autoridad en el tratamiento de estas afecciones, la emplea decisivamente en sus enfermos, sea solo ó como adjuvante de un tratamiento mercurial ó refiriendo siempre el JARABE DE CUISINIER en el cual la zarzaparrilla va asociada á un diurético y á dos purgantes ligeros.

El Doctor Gazezave dice, en su apéndice al Codex, que todos los prácticos célebres aseguran que se pueden obtener completas curaciones usando este Jarabe, pero con la condición de emplearle una larga temporada.

Este JARABE es el depurativo más escelente que puede haber.

A fin de remediar este inconveniente, M. Laurent concentra en el vacío á una baja temperatura en un aparato de su invención los decoctos infusos que entran en su composición, y transforma el producto de esta concentración en Graegas que se conservan por mucho tiempo.

Cada graega contiene 10 gramos de JARABE DE CUISINIER

La Academia Imperial de medicina de Paris, á la cual se sometió este nuevo invento, dió su aprobación por la opinión que forma el Dr. Bouchardat, declarando que este medicamento se conservará inalterable y que su administración era fácil por ser exactamente igual al uso del mismo Jarabe.

LAS GRAEGAS DEPURATIVAS DE ZARZAPARRILLA de Laurent, tienen sobre otras la ventaja de poderse llevar en un bolsillo para poder seguir un tratamiento secreto en un viaje, condición más indispensable en esta clase de medicamentos.

Pueden también emplearse con ventaja en todas las afecciones de la piel, en la gota, reumatismo etc., etc.

Gaceta.

—PROFESION.—Hoy á las diez profesará en el convento de religiosas de la Concepcion, la señorita doña Josefa Alvarez, y predicará el Sr. don Serafin Garcia Jurado.

—ASI SEA.—Un periódico de Castellon de la plana hace grandes elogios de las dotes de mando del Sr. Ruiz Higuero, Gobernador que ha sido de aquella provincia y recientemente nombrado de la de Córdoba. Parece que se ha distinguido en la promoción de obras públicas. Buena falta hace que así sea; nosotros si no hay exageración en la pintura que hace nuestro colega de Castellon, tendremos una satisfacción especial en ponernos al lado de esta autoridad, á fin de cooperar en cuanto esté de nuestra parte al logro de los buenos deseos que lo animan.

—MAS QUE EL CÓLERA.—En tanto que en Algeciras causaba victimas la epidemia, en Tarifa las causaba otra enfermedad que, por ser mas agradable, no por eso es menos temible. Leemos en un periódico lo siguiente:

«Parece que las tarifeñas han hecho algun destrozo en la brillante oficialidad del regimiento de Borbon, pues se habla de mas de veinte licencias para contraer matrimonios, despues de la guerra, por supuesto.»

De modo que si se detiene un poco mas la expedición, no queda doncella casadera en el antiguo castillo de Guzman el Bueno.

—RIQUEZA.—En el repartimiento hecho del cupo y recargos de la contribucion de inmuebles cultivo y ganadería correspondiente al año próximo, se valúan á esta capital de riqueza imponible 10.476.774 rs.

—LAS RECOJERRMOS.—Nuestros lectores querran saber pormenores del punto donde custodian, según dicen, los moros las antiguas llaves de Córdoba, con las que se ha verificado recientemente la solemnidad que ya vemos referido. Pues bien: Rabath ó Rabata está situado en la costa del mar Océano; está amurallado y fortificado por toda la parte de mar con algunas baterías; tiene, según unos, 27.000 habitantes y según otros 40.000; por las orillas y al pié de sus murallas desemboca al mar un gran río: dista de Mequinez unas 30 leguas y de Tánger como unas 40: es población pintoresca.

—¿AHORA CON TURCAS?—Hace dos días que se hirió un hombre en la cara al atravesar la calle del Sol. Una turca de calidad que lo acompañaba parece que lo empujó haciéndole dar de bruces. Siempre las turcas deben ser miradas con prevención por los cristianos.

—ESTAFAS DULCES.—El Juzgado de primera instancia del distrito de la derecha de esta capital cita á Pedro Campos, vecino de Fernannuñez contra quien se procede por estafa en la venta de azúcar.

—MODAS.—Traje de calle. Vestido de raso, color verde isla, hechura Francisco I. Este vestido tiene una sola falda adornada encima de cada costura con una serie de tiras de terciopelo colocadas á lo largo en disminución, ligeramente arqueadas en su parte inferior y terminadas por un flequillo. La primera de estas bandas que está cosida á una cuarta del talle, lleva en su parte superior un gran boton de terciopelo y una borla de seda. Este vestido tiene dos cuerpos: el de debajo es alto, cerrado por una hilera de botones planos y con peto; el de encima es de terciopelo y no llega mas que hasta debajo de los brazos; su adorno consiste en un flequillo que va cosido al borde superior. La manga, casi ajustada desde el codo, tiene tres bullones en la parte superior; los dos primeros están acuchillados; la parte inferior de la manga es de terciopelo. Cuello y puños de encaje de Inglaterra. Chal de terciopelo verde oscuro, adornado con dos anchos volantes de encaje. Sombrero de terciopelo blanco, adornado con una pluma también blanca; el bavolet está ribeteado con terciopelo verde, carrilleras de blonda y cintas de raso á cuadros verdes y blancos.

Por las secciones anteriores.
J. MARTINEZ.

Boletín religioso.

Hoy. S. Juan de la Cruz, confesor.

—Hoy reza la iglesia del día octavo de los Sros. Patronos, con rito doble y color encarnado.

—JUBILEO CIRCULAR.—Hoy en la iglesia del convento de Sta. Ana, en sufragio de la señora marquesa viuda de Lendinez.

—En la iglesia del convento de Santa Ana se celebrará hoy una solemne función á las diez, á S. Juan de la Cruz, con sermón.

—En las iglesias de Santiago y S. Pedro Alcántara, se continúan á las oraciones, los ejercicios del mas de las Animas, para rogar á Dios por su eterno descanso.

—Los asociados á la Corte de Maria visitarán hoy la imagen de Nra. Sra. del Sol, en la Catedral.

MERCADOS.

Bolsa de Madrid del 18 de Noviembre 3 por 100 consolidado á 43,99, el 1.º de mayo á 53 80 —Deuda del personal 10,15

Precios en la Alhondiga y fuera de ella desde las 2 de la tarde del 22 de noviembre á igual hora del 23 del mismo.

ALHONDIGA.

TRIGO.

VENEDORES.	Fanegas	Precios.
D. Miguel Osuna.	20	á 65 1/4
Aonso Gordillo.	25	á 66
Francisco Alba.	15	á 65
José Cañero	17 1/2	á 65
Miguel Sanchez.	10	á 61
Bento Cabezon.	45	á 60
Manuel Garcia.	8	á 61
Rafael Molina.	15	á 62

Cebada, no hubo venta.

FUERA DE LA ALHONDIGA.

TRIGO.

VENEDORES.	Fanegas.	Precios
D. Rafael Lozano.	512	á 68
Cristóbal Jaco.	41	á 66
Antonio Garcia.	17	á 65
José Lasarte.	9	á 62
	51	á 62

Cebada, no hubo venta.

—Aceite dentro de la ciudad á 62 id. en los molinos á 50. Jabon blanco á 17 cuartos libra. Carne de vaca á 58 cuartos libra.

—SEVILLA 20 de noviembre. En la Alhondiga: Trigo de 64 á 77 1/2 —Cebada de 41 á 48 —Fuera de la alhondiga.—Trigo, de 58 á 77. —Cebada de 40 á 42. —Aceite en la Calzada de 00 á 49 5/4. para el consumo á 51.

—MÁLAGA 21.—Trigo de 65 á 78 Cebada de 35 á 42. Maiz de 37 á 50. Garbanzos de 60 á 100. Habas de 46 á 50. Yeros de 00 á 50. Alpiste de á 100. Aceite de 47 á 51 rs. arroba.

—JAEN 19.—Trigo de 54 á 65: Cebada de 34 á 55. Habas de 27 á 29. Aceite de 66 á 72.

—GRANADA 19 — Alhondiga. —Trigo de 55 á 64. —Cebada de 38 á 40 —Garbanzos á 57.

—JEREZ 19. —Trigo de 76 á 80. Cebada de 40 á 42. Garbanzos de 70 á 145.

Editor responsable, D. JOSÉ MARTINEZ

CORDOBA.—1859

Imp. y Lit. de D. Faustino Garcia Tena

SECCION DE ANUNCIOS DEL DIARIO.

Medalla de bronce por la sociedad industrial de Paris.

NO MAS CABELLOS BLANCOS.
Mélano-gène.

Tintura por esencia de Bique-moro Aisé, de Rouen, sirve para teñir en un minuto y en todos colores el cabello y la barba, sin manchar la piel ni estropearla y sin olor de ninguna especie.

Esta tintura es superior á todas las que con igual objeto se emplea todos los días.

La fábrica en Rouen, calle de San Nicolás, n.º 39.

Depósitos en Paris y en las principales peluquerías y perfumerías.

Venta al por mayor, dirigirse en Cádiz, calle de San Francisco n.º 13, á los Sres. Taconet y compañía, depositarios generales.

Venta al por menor, Córdoba, Diego de Raya, Sevilla Lopez Blesa y comp. José María Aguilar Campana. Jerez, Sanchez de Lamadrid.

—MANIFIESTA. Se acaba de recibir la legítima de Hamburgo superior y fresca en el establecimiento de D. Bartolomé Luque calle de Almonas n.º 6. 4-4

—VENTA Y ARRIEN-DO. Quien quiere comprar ó arrendar las fincas que posee D. Joaquin de Blancas, en la villa y término de Adamuz, puede avistarse con su dueño, que vive en la calle de Sta. Victoria, casa sin número junto á la puerta de la Iglesia de dicho colegio. 4-4

—ELIGANCIA Y FOU- DAD. En la tienda de la calle de la Librería n.º 57, se ha recibido un gran surtido de mantones de todas clases, como Montebello, Magenta, Sofferino y Hermidas, á precios baratísimos; también se ha recibido el brillante surtido de telas para niños, de varios colores. Asimismo de dibujos muy hermosos y variados. Vestidos de lana y seda vareados y en cortes de los dibujos mas modernos que hay en el día. Lencería, paños, costores, casimires y patencures. El público sabedor del gran surtido de todas clases que se ha traído, no dejará de honrar dicho establecimiento como hasta aquí lo ha hecho. 8-3

—VENTA. La de un caballo capon, bueno, de alzada 6 dedos sobre la marca de 7 cuartas. Puede verse y tratarse en la calle de D. Rodrigo n.º 6. 4-3

—ESCUELA DE EQUITA- CION. Acaba de llegar á esta ciudad, D. Joaquin Dieguez Romero, caballero de la real y militar orden de S. Fernando, profesor de equitación examinado, y aprobado por el Excmo Sr. Director General, de Caballería. Admite caballo á papidos en educación ó sin ella, las lecciones teóricas y prácticas, á señoras y á caballeros. El que tenga por conveniente honrar su establecimiento, puede pasar á el mismo plaza del Cementerio de S. Nicolás de la Villa n.º 19, ó en su casa habitación, calle de la Moreria, número 6. 5-2

—VENTA. La de una taberna sita en la calle de la Moreria que llaman de los Gallegos. La persona que le convenga puede tratar con el que la sirve. 8-8

TRATAMIENTO DE LAS ENFERMEDADES
por el método especial de CHABLE, médico farmacéutico, en Paris,
RUE VIVIENNE 56.

PLUS DE COPAHU El jarabe de citrato de hierro de CHABLE es el único que cura enseguida los cólicos, relajaciones y debildades del canal, las pérdidas y gonorreas de las mujeres. Los hombres deben servirse tambien de la inyección, y las señoras de la inyección virginal. Véase la noticia escrita en varios idiomas.

DEPURATIF DU SANG Veinte mil curaciones de empeines, vi-
rus y enfermedades secretas, prueban á la evidencia que mi depurativo vegetal (sin mercurio) y mis baños minerales son los únicos medicamentos que pueden curar radicalmente estas afecciones. Una cura, 6 francos.

JARABE DEL DOCTOR FORGET.

El mejor para curar catarros, toses nerviosas, irritaciones y afecciones del pecho y de los bronquios. Basta una cucharada de café; satisface al médico y al enfermo: 3 francos el franco.

ALMORRANAS, pomada de CHABLE, que cura en 3 días. **BAÑOS PERFU- MADOS,** un franco. La superioridad de estos medicamentos es bien conocida.

Venta únicamente por mayor, dirigirse en Cádiz, calle de S. Francisco n.º 43, á los Sres. Taconet y compañía, depositarios generales. Venta por menor, Córdoba Raya, Granada Miguel Delgado, Jimenez Torres. Sevilla Lopez Blesa y compañía, progetistas, plaza de la Encarnacion. Miguel Espinosa, botica de S. Pablo.

PARIS.-HOTEL DE LA GRANDE BRETAGNE,

ANTES DE LA GIRONDA. 14 RUE CASMARTIN.

Este establecimiento que se halla situado muy cerca del boulevard de la Magdalena, y á quien favorece ha e muchos años con la mayor benevolencia una escogida y numerosa sociedad española, acaba de ser restaurado completamente en todos conceptos. Sus precios son moderadísimos y reúne todo el comfortable que pueden desear los viajeros.—Tiene cuartos de dos á cinco francos; habitaciones de seis á treinta francos. Su mesa redonda no cuesta mas que tres francos y medio. Sirve además comidas por lista y los criados hablan español. Una completa tranquilidad reina en el establecimiento, á causa de dos salones interiores que separan una gran parte de las habitaciones, del ruido exterior. 7-1

Mapa del Imperio de Marruecos,
Gravado y estampado espresamente para los sus-
critores al DIARIO. Se halla de venta en su des-
pacho calle de la Librería, á 6 rs.

AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS

Fernando Gonzalez Pedrosa.
TOLEDO.

ESTA AGENCIA basada desde su larga creación en la honradez y actividad con que viene desempeñando cuantos negocios ha tenido y tiene á su cargo; y dedicada hace dos años á representar en este colegio militar de infantería, á las familias de los caballeros cadetes que careciendo de relaciones en esta población, se ven por lo mismo privadas de tener representante que cuide ya de las atenciones de repartir otros objetos de que tengan necesidad y no se opongan al buen orden y rigurosa regularidad que se observa en el colegio; ofrece sus servicios á las familias que tengan á bien honrarle con su confianza, bajo las bases puestas á continuación.

BASES.

- 1.ª Expedir por medio de oficio el nombramiento de tal apoderado en lo concerniente al Colegio.
- 2.ª Ocho ó quince días antes del vencimiento del trimestre, remitirán el importe de las asistencias y duro mensual, para satisfacerlas en el establecimiento, recoger y remitir la carta de pago.
- 3.ª Si algun otro gasto quisiera que se haga para alguna atencion ú efecto, siendo compatible con lo prevenido en el reglamento, remitirán su importe.
- 4.ª La retribucion que abonarán por el desempeño de este cargo será de 450 reales anuales.
- 5.ª Si no fuese posible venir acompañando al caballero cadete para el ingreso en el colegio, se encarga esta agencia de practicar las diligencias necesarias, por lo que cobrará 20 rs.

—ALMONEDA. La hay de varios muebles buenos, en la plazuela del Tambor n.º 11. 4-3

—VENTA. La de las encinas y chaparros del monte que hay en el Cortijo de Juan Blanco, término de Aguilar, de la propiedad del Exmo.

Sr. marqués de Cabriñana del Monte, bajo las condiciones que están de manifiesto en la secretaría de dicho señor en Córdoba, calle del Arco-Real número primero. Hasta el día 8 de diciembre próximo se admiten proposiciones. 15-6



La higiene de las enfermedades del pecho ha descubierto un nuevo preservativo y la terapéutica adquirió un nuevo resorte incluyendo la PASTA PECTORAL DE DEGENETAIS farmacéutico, calle Saint Honoré, n.º 213, en Paris.

No hay ningún remedio pectoral que pueda compararse con esta pasta. Cada día se obtienen nuevas curaciones de toses, ronqueras, catarros, etc. con su uso.

El autor no ha omitido cosa alguna para hacer de este tesoro del pecho el mas delicado de los pectorales.

Se hacen los pedidos, calle de Montmartre n.º 48 á Paris.

Venta únicamente por mayor, dirigirse en Cádiz, calle de S. Francisco n.º 13, á los Sres. Taconet y Compañía, depositarios generales. Venta por menor, Córdoba Raya, Granada Miguel Delgado, Jimenez Torres. Sevilla Lopez Blesa y Compañía drogoistas, plaza de la Encarnacion. Miguel Espinosa, botica de San Pablo.

—DILIGENCIAS. La del Norte y Midiada de España, además de reunir las circunstancias de su recomendable servicio y la construcción de sus nuevos y brillantes carrojes, hace igual rebaja en sus precios que la empresa de Postas Generales, y Madrileña. Así mismo tiene un servicio de transportes acelerados para todas las líneas de España, cuyos precios son muy reducidos, y sus salidas interrumpidas por un solo día de intermedio ó sea un día si y otro no. Se despachan en la Administración de dicha empresa calle de Ambrosio de Morales, frente á la fonda de Rizzi.

—ARRIENDO. El del edificio Hermita, nombrada de S. Sebastian, con su casa aneja, situada en el Campo de S. Anton estramuros de esta ciudad. La persona á quien acomódase, podrá avistarse con D. Ambrosio Crespo, que vive n.º 13 calle de Jesus Maria. 4-2

—GRAN BARRATO DE LIBROS. En el establecimiento de D. Mariano Arroyo, calle de S. Fernando n.º 66, se verificará la venta de un gran surtido de obras antiguas y modernas, tanto de recreo como de instrucción, á precios sumamente arreglados. 8-7

—MAQUILA. En la hacienda del Táblero, ruedo de esta Capital, se admite aceituna para muler. Podrá tratarse con D. José L. Sada. 4-3

TEATRO.

Funcion 2.ª del segundo abono.
A beneficio de la primera tiple D.ª Matilde Cabaletti.
La zarzuela en un acto nominada:
El grumete.
El cuarto acto de
El trovador.
La aplaudida zarzuela en un acto nueva en este teatro titulada:
El último mono... se ahoga.
A 4 rs. A las 7 1/2.